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 #ЛУЧШЕДОМАКУЗБАСС. Карантин – это 
время, которое можно провести с большой 
пользой для себя. Например, начать 
учиться рисованию. А копирование картин 
известных мастеров – прекрасный опыт 

по совершенствованию навыков. И пусть 
портрет Святого Себастьяна кисти Рафаэля в 
исполнении одной из наших читательниц еще 
далек от совершенства, – это правильный шаг 
на пути к мастерству. 

 Фото из аккаунта губернатора Сергея 
Цивилева в соцсети.

панорама новостей
// приоритет

Ради нашей безопасности
Окончание. Начало на 1-й стр.

Также в Кузбассе прекращены 
плановые вакцинации детского и 
взрослого населения, кроме но-
ворожденных.

Распоряжение губернатора 
приостанавливает работу торго-
во-развлекательных центров. В 
помещениях ТРЦ продолжат ра-
ботать только аптеки, салоны 
связи, магазины продуктов и то-
варов первой необходимости.

Временно запрещена работа 
организаций общепита, магази-
нов, торгующих только алкоголь-
ной и табачной продукцией, са-
лонов красоты, косметических, 
СПА-салонов, массажных сало-
нов, соляриев, бань, саун и иных 
объектов с подобными услугами. 
Приостанавливается работа сто-
матологических кабинетов и кли-
ник, кроме оказания экстренной 
или неотложной помощи.

Кузбассовцам рекомендова-
но воздержаться от посещения 
религиозных объектов, парков, 
скверов, мест культуры и отдыха, 
детских площадок.

«Вам рекомендовано не поки-
дать квартиру или дом. Исклю-
чение только для обращения за 
медицинской помощью и поез-
док на работу, если вы не може-
те работать удаленно. Можно хо-
дить за покупками в ближайший 
к вашему дому магазин или апте-
ку, выносить мусор, выгуливать 
домашних животных – но на рас-
стоянии не больше 100 метров от 
места вашего жительства», – ска-
зал Сергей Цивилев.

Несовершеннолетним, по рас-
поряжению губернатора, реко-
мендовано передвигаться только 
в сопровождении родителей или 
иных законных представителей.

Всем прибывающим в Куз-
басс из других регионов Рос-

сии рекомендовано сообщать 
о прибытии по номерам те-
лефонов 8-800-201-25-22 или 
112, электронной почте CoVID-
kemerovo@yandex.ru. В случае 
появления первых симптомов 
респираторного заболевания 
следует незамедлительно обра-
щаться по телефону за медицин-
ской помощью без посещения 
медицинских организаций. Кро-
ме того, всем въезжающим реко-
мендовано провести 14 дней в 
режиме самоизоляции. Работо-
датели обязаны на время само- 
изоляции перевести сотрудни-
ков на дистанционный режим ра-
боты или предоставить им еже-
годный оплачиваемый отпуск.

Приостановлено автобусное 
сообщение с регионами, в кото-
рых выявлены случаи новой ко-
ронавирусной инфекции. Обще-
ственный транспорт Кузбасса 
работает по графику выходного 
дня.

Поручено также разработать 
комплекс мер по ограничению 
выезда жителей Кузбасса за пре-
делы области и въезда в реги-
он для граждан, проживающих в 
других субъектах РФ.

Дворовые и общественные 
территории должны дезинфици-

роваться не менее двух раз в не-
делю. Соответствующим орга-
нам рекомендовано не начислять 
пени за несвоевременную опла-
ту населением коммунальных ус-
луг, а также взносов на капремонт 
многоквартирных домов в тече-
ние трех месяцев.

В детских садах по распоряже-
нию губернатора будет организо-
вана работа дежурных групп с со-
блюдением санитарного режима.

«Многие наши земляки тща-
тельно соблюдают ограничения. 
Большое им за это спасибо. Но 
есть и те, кто до сих пор не счи-
тает коронавирус серьезной угро-
зой. В выходные многие гуляли, 
общались с друзьями, ездили на 
природу и даже в другие регионы. 
Сейчас очень важно проявить со-
знательность, ответственность и 
солидарность. Чтобы остановить 
распространение вируса, каждо-
му из нас нужно соблюдать ре-
жим изоляции. От нас зависит 
наше здоровье, самых близких 
нам людей – родителей, бабушек 
и дедушек», – подчеркнул Сергей 
Цивилев, обращаясь к жителям 
Кузбасса.

Само обращение можно по-
смотреть в соцсетях губернатора.

Пресс-служба АПК.

// тем временем
Сводка на 11.00 1 апреля от штаба при Правительстве Кузбасса, соз-
данного в целях охраны здоровья населения: новых случаев зараже-
ния коронавирусной инфекцией на территории Кузбасса за прошед-
шие сутки не выявлено.
В инфекционной больнице города Кемерово продолжает получать 
лечение один пациент с подтвержденным диагнозом, его состояние 
стабильное.
Еще пять пациентов с подозрением на коронавирусную инфекцию на-
ходятся под наблюдением в медицинских учреждениях региона. Они 
изолированы, проводятся диагностические мероприятия.

// здравоохранение

Медики – в режиме 
постоянной готовности
Врачи поддерживают 
введенные в Кузбассе 
ограничения, направ-
ленные на борьбу с 
коронавирусом.

Правительство Кузбас-
са подготовило дополни-
тельные комплексы мер 
для защиты населения 
от распространения но-
вой коронавирусной ин-
фекции, эти меры будут 
вводиться в случае необ-
ходимости с учетом мне-
ния медиков, сообщил гу-
бернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев в среду, 1 апреля.

«Сегодня основная за-
дача – защитить Кузбасс 
и поддержать врачей, по-
тому что вы находитесь 
на передовой борьбы с 
болезнью. Мы готовы к 
любому развитию собы-
тий. Заготовлены допол-
нительные комплексы 
мер, которые мы будем 
вводить в случае малей-
шего ухудшения ситуа-
ции. Есть и жесткие па-
кеты мер: если где-то на 
территории Кузбасса про-
изойдет рост числа забо-
левших коронавирусом, 
мы изолируем эту терри-
торию от остальной об-
ласти. Но пока такой не-
обходимости нет. Будем 
действовать по ситуации 
и советоваться с вами, 
сколько еще должен 
продлиться карантин, 
что нужно ужесточить, 
какие ограничения мож-
но снять. Мы впервые в 
такой ситуации, и для нас 
очень важно ваше мнение, 
мнение профессионалов. 
Отменять режим повы-
шенной готовности тоже 
будем постепенно, шаг за 
шагом», – сказал Сергей 
Цивилев во время посе-
щения родильного дома 
Новокузнецкого филиала 
областного клинического 
кардиологического дис-
пансера имени академи-
ка Л.С. Барбараша. Этот 
роддом временно пере-
оборудован под размеще-
ние пациентов с корона-
вирусной инфекцией.

Медики поддержа-
ли введенные губерна-
тором ограничительные 
меры и предложили до-
полнительно ограничить 
перемещение людей че-

рез границы Кемеров-
ской области – Кузбас-
са и между населенными 
пунктами области, а так-
же ужесточить запрет на 
присутствие несовершен-
нолетних в обществен-
ных местах и на детских 
площадках.

Главный врач боль-
ницы Виталий Херасков 
рассказал о подготовке 
роддома к возможному 
приему больных корона-
вирусной инфекцией и об 
имеющихся ресурсах. Го-
товы к использованию 
реанимационные койки 
с возможностью подклю-
чения аппаратов искус-
ственной вентиляции лег-
ких и 25 аппаратов ИВЛ. 
Еще два аппарата нахо-
дятся в резерве и будут 
подключены при необхо-
димости. Прорабатыва-
ется вопрос привлечения 
медицинского персонала 
из других медицинских 
учреждений города, в том 
числе частных клиник.

Беременные женщи-
ны Новокузнецка на вре-
мя угрозы коронавирус-
ной инфекции получают 
медицинские услуги в 
перинатальном центре 
ГАУЗ КО «Новокузнецкая 
городская клиническая 
больница № 1», новорож-
денные – в неонатальном 
стационаре ГБУЗ «Куз-
басская детская клини-
ческая больница имени 
профессора Ю.Е. Мала-
ховского».

На данный момент 
жители Новокузнецка 
с подозрением на коро-
навирусную инфекцию 
поступают в инфекцион-
ное отделение городской 
клинической больницы 
№29. В ней к приему па-
циентов подготовлены 
70 коек, есть три аппа-
рата ИВЛ. Также на слу-
чай распространения в 
Новокузнецке новой ко-
ронавирусной инфек-
ции подготовлена город-
ская больница №22. Там 
к приему больных готовы 
140 коек, из них 30 с воз-
можностью подключения 
аппаратов ИВЛ. Кроме 
того, есть возможность 
увеличить мощности до 
60 аппаратов ИВЛ.

Пресс-служба АПК.
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 Методика подсчета животных по следам на снегу на сегодня самая точная, но не на 100%.  
Фото Алексея Самуленкова.

// дикая природа

Перепись по следам

// цивилизованный подход

На волю без приплода,  
а лучше – домой

// подвиг каждый день

Здравствуйте, работни-
ки «Кузбасса». Очень про-
сим через вашу газету по-
благодарить жительницу 
нашего села. Почта России 

– очень бедная. Как постро-
или в Подгорном здание 
почты в 1973 году – ни разу 
с тех пор не было ремонта. 
К нам было страшно захо-
дить. И вот Вера Иванов-
на Касьян со своей семьей 
купили нам краску, купи-
ли материал для штор, до-
чери ее пошили нам кра-
сивые шторы, повесили 
новые гардины. Сын засте-
лил линолеум. Брат Веры 

Ивановны купил потолоч-
ную плитку. Теперь наша 
почта в селе Подгорном 
Ленинск-Кузнецкого райо-
на самая красивая. Хочет-
ся работать в таком здании, 
и клиентам стало уютнее – 
их даже стало больше.

Спасибо вам, Вера Ива-
новна, за ваше участие. 
Дай Бог вам и вашей боль-
шой семье здоровья. Вот 
это и есть Подвиг!

Работники почты
Чирикова, Будак,  

Расстальная.
Село Подгорное, Ле-

нинск-Кузнецкий район.

Уважаемые читатели, в эту рубрику, которую мы 
завели к 75-летию Великой Победы, уже регуляр-
но поступают письма. Напомним, «Подвиг каждый 
день» – это публикации о людях, которые по при-
меру представителей прошлых славных поколений 
делают всё для того, чтобы Кузбасс развивался, 
становился лучше. Особого уважения заслуживают 
и известные личности, и обычные граждане, наши 
земляки, показывающие примеры самоотвержен-
ной работы или просто бескорыстия, благородства. 
Очередное письмо, которое мы предлагаем вашему 
вниманию, как раз и рассказывает о семье, которая 
помогла всему селу.

Всё для ремонта –  
просто от души

Популяция соболя в «Кузнец-
ком Алатау» за год выросла 
больше чем в два раза.

Ученые подвели итоги зим-
них маршрутных учетов, которые 
проходили в государственном за-
поведнике с 31 января по 28 фев-
раля. По их данным, в охранной 
зоне обитают 906 соболей, в за-
поведной – 1954. При этом в 2019 
году насчитали соответственно 
423 и 1028 особей, в 2018-м – 370 
и 1003. Как поясняет специалист 
по экологическому просвещению 
заповедника Алексей Самулен-
ков, популяция вида сильно зави-
сит от кормовой базы: соболь мо-
жет мигрировать с территории на 
территорию в поисках более бо-
гатого «стола». Основной раци-
он этого зверя – белки, мыши, ке-
дровый орех, ягоды рябины.

Численность белки в «Куз-
нецком Алатау» нынче как раз 
выросла: по данным последне-
го учета, в охранной зоне живут 
320 особей, в заповедной – 981. 
За аналогичный период прошло-
го года в заповеднике насчитали 
соответственно 139 и 690 белок, в 
позапрошлом году – 99 и 305.

Заяц-беляк тоже подрос: с 358 
и 1760 особей в прошлом году до 
577 и 2223 в нынешнем. В 2018-
м в охранной зоне обитало 306  
зайцев, в заповедной – 1669.

Лисиц в «Кузнецком Алатау» 
значительно меньше. В 2018 году 
в охранной зоне насчитали 13 
особей и 34 – непосредственно в 
заповеднике. В 2020 году – 21 и 
24 соответственно. В прошлом 
году лису учитывали только на 
заповедной территории: получи-
ли данные о 12 головах.

Еще более редкий зверь запо-
ведника – росомаха. В 2018 году 
на территории охранной зоны 
учли пятерых животных, заповед-
ной – восемь. В 2019 году – три и 
17 соответственно. В 2020-м – че-
тыре и пять. В России этот хищ-
ник встречается повсеместно, но 
селиться предпочитает уединен-
но от сородичей. Одной росомахе 
требуются десятки километров 
охотничьих угодий.

Численность лося на террито-
рии заповедника в 2018 и 2019 го-
дах не менялась – одиннадцать 
особей. В 2020-м насчитали 24. 
Напомним, подавляющее боль-
шинство копытных на зиму ми-
грируют из заповедника в менее 
снежные районы Хакасии и Ке-
меровской области. Обратно ко-
сули, маралы и лоси возвраща-
ются с таянием снега в горах: их 
численность резко возрастает до 
сотен особей каждого вида.

В целом же в феврале жизнь 
фауны заповедника становится 
все более активной, а следы на 

снегу – всё более информатив-
ными. Именно поэтому зимние 
маршрутные учеты проводят в 
начале года. Как объясняет Алек-
сей Самуленков, в «Кузнецком 
Алатау» более 35 учетных марш-
рутов. Они проложены на путях 
миграции животных и в типич-
ных местах обитания: например, 
по берегам рек. Проходя по каж-
дому маршруту, учетчик фикси-
рует следы конкретного вида и 
место их обнаружения. Отпечат-
ки умножают на специальный ко-
эффициент. На сегодня эта мето-
дика – наиболее достоверная.

Основные трудности, с которы-
ми сотрудники отделов госинспек-
ции и науки заповедника сталкива-
ются на маршрутах, – их большая 
протяженность (в целом более 380 
км) и удаленность от кордонов, ко-
роткий световой день и погодные 
условия. «В прошлом году было ми-
нус 40, 45 градусов мороза, – при-
водит пример наш собеседник. – В 
этом – очень много снега. На лыжах 
в некоторых местах пройти было 
невозможно, в 90% случаев исполь-
зовали снегоходы».

Зимой в заповеднике не учи-
тываются некоторые животные: 
бобр, копытные и медведь. Их бу-
дут «переписывать» с наступле-
нием тепла – по данным с фото-
ловушек.

Кира Афанасенко.

// важные телефоны

НЕЗАМЕДЛИТЕЛЬНО СООБЩИТЬ  
О СВОЕМ ВОЗВРАЩЕНИИ В СТРАНУ,  
МЕСТЕ, ДАТАХ ПРЕБЫВАНИЯ  
ЗА РУБЕЖОМ, А ТАКЖЕ О ПРИБЫТИИ  
В КУЗБАСС ИЗ ДРУГИХ РЕГИОНОВ 
СТРАНЫ СЛЕДУЕТ ПО ТЕЛЕФОНАМ  
8-800-201-25-22, 112  
ИЛИ ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ  
COVID-KEMEROVO@YANDEX.RU
ПО ЭТИМ ЖЕ НОМЕРАМ И ЭЛЕКТРОН-
НОЙ ПОЧТЕ СЛЕДУЕТ ОБРАЩАТЬСЯ В 

СЛУЧАЕ ПОЯВЛЕНИЯ ЛЮБОГО УХУДШЕ-
НИЯ ЗДОРОВЬЯ (ПОВЫШЕННАЯ ТЕМПЕ-
РАТУРА, КАШЕЛЬ И ДР.) ДЛЯ ВЫЗОВА 
НА ДОМ МЕДРАБОТНИКА. 
ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ ГАУ КО «УМФЦ ПО КЕ-
МЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ» – 8-800-250-63-33.
ЕСЛИ НУЖНА ПОМОЩЬ В ПОКУПКЕ 
ПРОДУКТОВ, ЛЕКАРСТВ И ОПЛАТЕ ЖИ-
ЛИЩНО-КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ, ЗВО-
НИТЕ ПО ТЕЛЕФОНАМ: 8-800-200-34-11, 
8-996-413-00-81.

В Кемерове до конца 
года стерилизуют 750 
бездомных собак и 
кошек.

Об этом «Кузбассу» со-
общили в администрации 
города. Напомним, в мар-
те управление дорожного 
хозяйства и благоустрой-
ства по итогам аукцио-
на заключило контракт 
«на проведение меропри-
ятий при осуществлении 
деятельности по обраще-
нию с животными без вла-
дельцев» с руководителем 
сети клиник «Ветеринар-
ная скорая помощь» Ми-
хаилом Бобрыкиным. По 
условиям контракта сто-
имостью более восьми 
миллионов рублей, испол-
нитель обязуется отлав-
ливать бездомных собак 
и кошек, лечить, вакцини-
ровать, стерилизовать и 
выпускать обратно в среду, 
если им не удастся найти 
хозяина. По сути, город-
ские власти остановились 
на концепции ОСВВ («От-
лов Стерилизация Вакци-
нация Выпуск»), которую 
зоозащитники считают 
эффективной: при добро-
совестном исполнении за 
пять лет поголовье без-
домных животных можно 
сократить в два раза.

Безнадзорные живот-
ные, как следует из тек-
ста контракта, перед вы-
пуском должны быть 

помечены: кошки – элек-
тронным чипом, собаки – 
ушной клипсой. Процесс 
и отлова, и выпуска ис-
полнитель обязан снимать 
на видео. На каждое от-
ловленное и поступившее 
в приют животное заво-
дится карточка. В приюте 
кошки и собаки содержат-
ся 30 дней.

В пресс-службе адми-
нистрации города пояс-
нили, что животные будут 
передерживаться и про-
ходить карантин в ста-
ционаре, расположенном 
в селе Андреевка (Кеме-
ровский район): «Вмести-
мость приюта поэтапно 
будет доведена до ста без-
надзорных животных од-
новременно».

24 марта «Ветеринар-
ная скорая помощь» нача-
ла исполнять контракт. В 
инстраграме ветеринарной 
клиники – vetpomosh42 

– на сегодня есть инфор-
мация о 13 кошках и семи 
собаках, которым ищут хо-
зяев (исполнитель должен 
размещать такие объявле-
ния в течение трех дней с 
момента отлова). Все жи-
вотные клинически здо-
ровы и социализированы. 
Желающие подарить им 
дом могут звонить по те-
лефонам 76-34-76 и 8-953-
060-27-34. По этим же но-
мерам принимают заявки 
на отлов животных.

Софья Бархатова.
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// факт

// челлендж

Хозяева смогут больше 
узнать о своих питомцах…

// бдительность

Штрафы за фейки

// криминал

Докатался до колонии

// безопасность

Уважаемые читатели, 
мы соблюдаем каран-
тин. Просим и всех вас 
оставаться в ближайшее 
время дома. А заодно 
предлагаем поучаство-
вать в нашем челлендже 
#лучшедомакузбасс.

Выкладывайте фото, 
как вы проводите каран-
тин дома с семьей, на сво-
ей странице с хештегом 

#лучшедомакузбасс, и са-
мые интересные снимки 
мы разместим в газете и 
на сайте издания. К при-
меру, одна из жительниц 
Кемерова прислала фото-
графию, как она прово-
дит время со своими до-
машними питомцами. А 
те особенно рады присут-
ствию хозяев в квартире. 
Ну и еще пению птичек за 
окном…

В Кузбассе полиция разобла-
чила фейки, появившиеся в 
интернете, связанные с темой 
коронавируса.

В ходе мониторинга СМИ и 
сети Интернет сотрудники поли-
ции Новокузнецка выявили не-
достоверную информацию, кото-
рую разместила на своей личной 
странице в соцсети 33-летняя го-
рожанка. Он утверждала, будто в 
одной из городских больниц па-
циент скончался от коронави-
русной инфекции. Данные сведе-
ния не подтвердились. Женщина, 
личность которой быстро уста-
новили, пояснила, будто услыша-
ла эту информацию от родствен-
ницы, работающей в больнице. 
Также она призналась, что не за-
думывалась о негативных по-
следствиях распространения та-
кой информации. Она удалила 
сообщение, как только поняла, 
что оно недостоверное. Женщи-
на принесла извинения всем, кого 
могло напугать ее сообщение, и 

призвала не повторять ее ошибки.
Как сообщает пресс-служба 

областного управления полиции, 
в отношении горожанки возбуж-
дено дело об административном 
правонарушении (ч. 9 ст. 13.15 
КоАП РФ «Злоупотребление сво-
бодой массовой информации»). 
Ей грозит штраф в размере до 100 
тысяч рублей.

Также полицейские разобла-
чили еще один фейк, гулявший 
по соцсетям и мессенджерам: о 
том, что якобы перекрыт въезд в 
Юргу и город закрыт на карантин. 
Информация сопровождалась не-
ким фото с изображением воен-
ных и сотрудников ГИБДД.

«ГУ МВД России по Кемеров-
ской области официально за-
являет, что опубликованные 
сведения не соответствуют дей-
ствительности и являются фей-
ковыми. Данный снимок ранее 
размещался в других регионах 
России и не имеет отношения к 
Юрге», – уточнила пресс-служба 
областного управления полиции. 

Личность распространителя этой 
информации устанавливается. 

ГУ МВД России по Кемеров-
ской области напоминает, что 
за распространение в средствах 
массовой информации и в сети 
Интернет под видом достоверных 
сообщений заведомо недостовер-
ной общественно значимой ин-
формации, создающей угрозу на-
рушения общественного порядка 
и безопасности, предусмотрена 
административная ответствен-
ность. Полиция Кузбасса призы-
вает граждан внимательно от-
носиться к публикуемой в сети 
Интернет и мессенджерах инфор-
мации, ориентироваться на офи-
циальные источники.

От редакции отметим, что Пра-
вительство Кузбасса ежедневно 
информирует граждан о ситуации 
с распространением коронавиру-
са через СМИ, официальные ак-
каунты в соцсетях. Каждый день 
сводки о ситуации публикуются 
на сайте www.ако.ru 

Оксана Панарина.

Жителя Киселёвска дважды 
осудили за одно и то же право-
нарушение – пьянство за рулём. 
Приговор суда показался реци-
дивисту излишне суровым.

Водитель, которому сейчас 
30 лет, в первый раз был пойман 
за вождением в состоянии ал-
когольного опьянения в ноябре 
2018 года. Тогда суд приговорил 
мужчину к условному лишению 
свободы.

Однако предоставленным шан-
сом исправиться без заключения 
в места не столь отдалённые осуж-
дённый не воспользовался. Пол-

года назад он, будучи в подпитии, 
поехал на своей машине за сига-
ретами. Оригинальный стиль во-
ждения – с непредсказуемым ви-
лянием по дороге и отсутствием 
сигналов поворота – выдал нару-
шителя. Его остановили ночью на 
улице Весенняя, при этом нахо-
дившийся за рулём киселевчанин 
отказался от прохождения осви-
детельствования на состояние ал-
когольного опьянения, что также 
наказуемо (а санкции за этот про-
ступок и за управление автомоби-
лем в нетрезвом виде аналогичны).

Как сообщили в областной 
прокуратуре, на водителя заве-

ли уголовное дело по статье 264.1 
УК РФ «Нарушение правил до-
рожного движения лицом, под-
вергнутым административному 
наказанию». Киселёвский город-
ской суд приговорил фигуранта к 
одному году лишения свободы в 
колонии строгого режима. Кроме 
того, в течение двух лет и двух ме-
сяцев мужчине запретили управ-
лять автомобилем. 

Осужденный обжаловал при-
говор, но Кемеровский областной 
суд оставил жалобу без удовлет-
ворения, а приговор – без изме-
нения.

Сергей Исмагамбетов.

Организатор торгов – ИП Дубинина Яна Юрьевна (ИНН 
420529596300, СНИЛС 048-059-936 87, 650003, г. Кемеро-
во, пр. Комсомольский, 43 - 94, 9039462326@mail.ru, тел. 
89039462326), действующая по поручению конкурсного 
управляющего Третьяка Григория Павловича, сообщает о 
том, что торги № 49664-ОТПП (ЕФРСБ 4791687) по прода-
же имущества АО «Шахта «Заречная» не состоялись ввиду 
отсутствия заявок.
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// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода

С 15 апреля кузбасские леса 
начнут патрулировать 
36 лесопожарных бригад.

В прошлом году постановле-
нием Коллегии администрации 
Кемеровской области пожаро-
опасный сезон был объявлен с 15 
апреля по 20 октября. Напомним, 
в общей сложности в 2019-м на 
территории региона зарегистри-
ровали 56 лесных пожаров на 
площади 542 гектара, причем все 
они были ликвидированы в день 
обнаружения.

«Мы в 2019 году не горели и не 
тонули. Обращаю внимание чле-
нов правительства и глав терри-
торий, что и в этом году ситуа-
ция должна быть такая же. Мы 
не имеем права подвергать жите-
лей Кузбасса серьезным рискам 
паводков и лесных пожаров», – 
подчеркнул губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев на аппаратном 
совещании 30 марта.

В нынешнем году сроки пожа-
роопасного сезона пока еще не 
объявлены, однако, как показа-
ла проверка девяти автономных 
учреждений, подведомственных 
департаменту лесного комплекса 
Кемеровской области, все они на-
ходятся в полной готовности. 36 
лесопожарных бригад (254 лес-
ных пожарных и 197 единиц тех-
ники, среди которой машины и 
комплексы, полученные в про-
шлом году по нацпроекту «Эко-
логия») в любой момент могут 
приступить к патрулированию 
лесов и борьбе с огнем.

В департаменте отмечают, что 
в случае чрезвычайных ситуаций 
в 2020 году для тушения пожаров 
в регионе мобилизуют 2287 чело-
век и 1025 единиц техники и обо-
рудования.

Предпринимаются и другие 
меры – превентивные. Напри-
мер, дополнительно отстрое-
но 65,4 километра лесных дорог 

противопожарного назначения, 
проложен 1731 километр про-
тивопожарных минерализован-
ных полос, а 3633,8 километра 
уже имеющихся – восстановле-
но.

Для охраны лесов с возду-
ха планируется привлечь два 
воздушных судна Ан-2 и Аэро-
практ-22 и 25 парашютистов-де-
сантников ГКУ «Агентство по 
защите населения и территории 
Кемеровской области», которые 
уже приступили к тренировкам.

Также в Кемерове сформиро-
вана группа волонтеров в коли-
честве 150 человек, это студенты, 
старшеклассники и активисты – 
неравнодушные к проблеме сбе-
режения лесов граждане. А с 
целью агитации за действенное 
сохранение природы проведено 
более трех тысяч открытых уро-
ков, бесед о лесе и противопожар-
ных акций.

Илья Девянин.

Защищать Кузбасс от лесных пожаров 
будут и профессионалы, и волонтеры

Полицейские выявили уже 67 нарушений режима изо-
ляции с момента начала проверок. Напомним, в соот-
ветствии с постановлением Главного государственного 
санитарного врача страны для всех граждан, вернув-
шихся из-за границы, введен обязательный карантин 
на 14 дней. Им запрещено посещать места массового 
скопления людей. Для нарушителей карантина пред-
усмотрено наказание в соответствии со статьями 6.3 и 
19.4 КоАП РФ и статьей 236 УК РФ (лишение свободы 
до пяти лет). В случае несоблюдения ограничений не-
совершеннолетними, их законные представители могут 
быть привлечены к ответственности по ст. 5.35 КоАП РФ, 
которая влечет наложение штрафа до 500 рублей.
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// спрашивали? отвечаем

Будет ли проиндексирован частично 
использованный маткапитал?

ГРАФИК
личных приемов в режиме прямых линий должностными лицами администрации Правительства  

Кемеровской области – Кузбасса на время введения режима «Повышенная готовность» 
на территории Кемеровской области – Кузбасса в апреле 2020 г.

Фамилия, 
имя, отчество

Должность Дни 
приема

Телефон 
прямой линии

Часы проведения

Телегин
Вячеслав Николаевич

Первый заместитель 
Губернатора Кузбасса

4-й 
четверг

(8-3842) 
58-52-62

с 14.00 до 16.00

Турбаба
Ольга Владиславовна

Заместитель губернатора Кузбасса
(по внутренней политике)

2-я 
пятница

(8-3842) 
58-43-22

с 14.00 до 16.00

Алексеев
Сергей Игоревич

Заместитель губернатора Кузбасса
(по вопросам культуры, спорта и туризма)

1-й
четверг

(8-3842) 
58-36-46

с 14.00 до 16.00

Венгер
Константин Геннадьевич

Заместитель губернатора Кузбасса
(по экономическому развитию)

5-я 
среда

(8-3842) 
58-51-71

с 14.00 до 16.00

Догадов
Валерий Анатольевич

Заместитель губернатора Кузбасса (по во-
просам безопасности и правопорядка)

4-я 
среда

(8-3842) 
36-87-09

с 14.00 до 16.00

Малахов 
Игорь Юрьевич

Заместитель губернатора Кемеровской обла-
сти – Кузбасса – министр финансов Кузбасса

5-я 
пятница

(8-3842) 
36-31-24 

с 14.00 до 16.00

Орлов
Глеб Владимирович

Заместитель губернатора Кузбасса (по 
строительству)

1-й, 3-й
вторник

(8-3842) 
36-82-40

с 10.00 до 12.00

Панов
Андрей Анатольевич

Заместитель губернатора Кузбасса (по 
промышленности, транспорту и экологии)

1-я, 3-я
среда

(8-3842)
75-85-50

с 14.00 до 16.00

Пахомова 
Елена Алексеевна

Заместитель губернатора Кузбасса (по во-
просам образования и науки)

2-я
среда

(8-3842)
58-48-62

с 14.00 до 16.00

Харитонов
Алексей Викторович

Заместитель губернатора Кузбасса (по аг-
ропромышленному комплексу)

3-й
четверг

(8-3842) 
36-39-75

с 14.00 до 16.00

Цигельник
Алексей Маркович

Заместитель губернатора Кузбасса (по во-
просам социального развития)

2-й, 4-й
вторник

(8-3842) 
36-84-88

с 14.00 до 16.00

Телефон приемной граждан администрации Правительства Кузбасса – 58-37-81.

// к власти
    с вопросом

Грандиозный проект Центрального музея Вооруженных Сил Рос-
сии объединит десятки миллионов фотографий фронтовиков, работ-
ников тыла – тех, кто самоотверженно сражался и трудился в годы Ве-
ликой Отечественной войны, отстаивая родную землю от фашистских 
полчищ.

Для того, чтобы фотографии и данные  
об участниках Великой Отечественной войны  
попали в экспозицию мультимедийного музея,  

необходимо лишь загрузить информационные материалы  
о ваших близких на сайт «Дорога памяти» 

или передать информацию из семейных архивов  
в ближайший  

военный комиссариат, а также в МФЦ.

www.mil.ru

  
  

  
  

Наша семья имеет право на мате-
ринский капитал. В 2015 и 2016 годах 
часть этого капитала была получена: 
25 тысяч рублей и 12 тысяч рублей 
соответственно. Будет ли проиндек-
сирована оставшаяся часть маткапи-
тала?

Ольга П.
г. Кемерово.

Отвечает заместитель управляю-
щего ОПФР по Кемеровской области 
Ольга Фалалеева:

– Размер материнского (семейного) ка-

питала (МСК) устанавливается в соответ-
ствии с пунктом 1 статьи 6 Федерального 
закона от 29.12.2006 №256-ФЗ «О допол-
нительных мерах государственной под-
держки семей, имеющих детей» (далее – 
Закон).

Размер материнского (семейного) ка-
питала уменьшается на сумму средств, 
использованных в результате распоряже-
ния этим капиталом в порядке, установ-
ленном Законом.

При этом размер МСК ежегодно пере-
сматривается с учетом темпов роста ин-
фляции и устанавливается федеральным 

законом о федеральном бюджете на соот-
ветствующий финансовый год и на плано-
вый период. В таком же порядке осущест-
вляется и пересмотр размера оставшейся 
(неиспользованной) части материнского 
капитала.

С 01.01.2020 размер материнского 
(семейного) капитала увеличен на 3%. 
Соответственно, остаток ваших средств 
материнского (семейного) капитала 
также увеличен на коэффициент индек-
сации.

Подготовила 
Валентина Акимова.

Уважаемые кузбассов-
цы! С 6 по 10 апреля 
2020 года с 15 до 17 
часов вы можете обра-
титься к заместителям 
губернатора Кемеров-
ской области – Кузбасса, 
руководителям ис-
полнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области 

– Кузбасса отраслевой 
и специальной компе-
тенции по телефонам 
«прямой линии»:

6 апреля (понедельник) – 
Гришин Алексей Сергее-
вич – министр труда и заня-
тости населения Кузбасса, 
тел. (8-3842) 35-41-60.

7 апреля (вторник) – До-
гадов Валерий Анатолье-
вич – заместитель губерна-
тора Кемеровской области 

– Кузбасса (по вопросам 
безопасности и право-
порядка), тел. (8-3842) 
36-87-09.

– Ивлев Олег Валериевич 
– министр жилищно-ком-
мунального и дорожного 
комплекса Кузбасса,  
тел. (8-3842) 58-38-41.

8 апреля (среда) – Панов 
Андрей Анатольевич – 
заместитель губернатора 
Кемеровской области 

– Кузбасса (по промыш-
ленности, транспорту и 
экологии), тел. (8-3842) 
75-85-50.

9 апреля (четверг) – Евса 
Марина Александровна 

– министр культуры и нацио-
нальной политики Кузбасса, 
тел. (8-3842) 36-33-42.

10 апреля (пятница) – Ба-
лакирева Софья Юрьевна 

– начальник департамента 
образования и науки Кеме-
ровской области,  
тел. (8-3842) 36-43-21.

Ежедневно, кроме выход-
ных и праздничных дней, 
с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к 
губернатору Кузбасса:  
(8-3842) 58-41-97.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ  
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

ПАО «Южный Кузбасс» совместно с Адми-
нистрацией Мысковского городского округа (в 
соответствии с Федеральным законом № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке намечае-
мой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», Реше-
нием Совета народных депутатов Мысковского 
городского округа № 28-н от 17.05.2017 г. «Об 
утверждении Порядка организации обще-
ственных обсуждений по оценке воздействия 
на окружающую среду при реализации плани-
руемой или осуществляемой хозяйственной 
или иной деятельности и по объектам экологи-
ческой экспертизы на территории Мысковско-
го городского округа») уведомляет о начале 
общественных обсуждений по вопросам наме-
чаемой деятельности ПАО «Южный Кузбасс» и 
объектам государственной экологической экс-
пертизы: 

– Материалам по оценки воздействия на 
окружающую среду технического проекта 
«Строительство второй очереди шахты «Си-
биргинская» (предварительный вариант воз-
действия на окружающую среду, являющийся 2 
этапом процедуры ОВОС),

– Техническому проекту «Строительство вто-
рой очереди шахты «Сибиргинская».

Целью намечаемой деятельности является 
отработка запасов угля в границах лицензии 
КЕМ 12917 ТЭ от 17.12.2004 г. на участке «шах-
та Сибиргинская» Сибиргинского и Томского 
каменноугольных месторождений, в границах 
лицензии КЕМ 13639 ТЭ от 14.06.2006 г. с до-
полнениями к лицензии (№ 2 от 13.05.2014 г.) на 
участке «разрез Сибиргинский» Куреинского, 
Сибиргинского и Урегольского каменноуголь-
ных месторождений, в границах лицензии КЕМ 
15463 ТЭ от 17.12.2012 г. на участке «Сибиргин-
ский 2» Сибиргинского и Куреинского каменно-
угольных месторождений, в границах лицензии 
КЕМ 01914 ТЭ от 19.08.2015 г. на участке Сибир-
гинский 3» Сибиргинского и Томского каменно-
угольных месторождений.

Местоположение намечаемой деятельности 
– Россия, Кемеровская обл., на территории му-
ниципального образования «Мысковский го-
родской округ».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Юж-
ный Кузбасс», 652877, Россия, Кемеровская 
обл., г. Междуреченск, ул. Юности, д. 6.

Исполнитель ОВОС: ООО «Мечел-Инжини-
ринг», 630075, г. Новосибирск, ул. Богдана-
Хмельницкого, д. 42.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 
2020 г. – май 2020 г.

Орган, ответственный за организацию об-
щественного обсуждения: администрация Мы-
сковского городского округа. Постановление от 
23.03.2020 г. № 419-п о назначении обществен-

ных обсуждений по намечаемой хозяйственной 
деятельности, подлежащей экологической экс-
пертизе.

Форма общественных обсуждений: опрос.
Форма представления замечаний и предло-

жений: устная, письменная.
Сроки проведения второго этапа ОВОС: пе-

риод 03.04.2020 – 04.05.2020 гг.
Материалы общественных обсуждений до-

ступны в здании Центральной городской би-
блиотеки по адресу: ул. Советская, 44, Мыски, 
Кемеровская обл., время работы пн.-пт. 9.00-
18.00, сб. 10.00-16.00, вс. – выходной день.

В электронном виде материалы доступны на 
сайте Заказчика ОВОС http://www.ukuzbass.ru, 
на официальном сайте Мысковского городско-
го округа http://myskiadmin.ru.

Предложения и замечания к материалам 
ОВОС принимаются в письменном виде в ме-
стах доступности материалов (специальные 
журналы учёта замечаний и предложений), по 
электронной почте на адрес 19000@mechel.com, 
а также в устном виде по телефонам 8(383)230-
36-70 (Снеткова Марина Юрьевна), 8 (38474) 
9-56-80 (Баринова Елена Владимировна) в пе-
риод 03.04.2020 – 04.05.2020 гг.

Доступ к материалам ОВОС с момента его 
утверждения и до окончания процесса оценки 
воздействия на окружающую среду будет обе-
спечен на сайте Заказчика ОВОС http://www.
ukuzbass.ru, на официальном сайте Мысковско-
го городского округа http://myskiadmin.ru.
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// перед паводком

 Тренировка водолазов на Красном озере в Кемерове. Фото Сергея Гавриленко.

 Фото пресс-службы АПК.

// ответственность

Глубоко продуманные мероприятия

«Все предприятия, которые могут временно 
прервать работу, обязаны это сделать»
Предприятия сферы услуг, 
которые не приостановили 
работу в связи с угрозой 
нового коронавируса,  
будут закрыты по решению 
суда в течение одного дня, 
заявил губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

«Если ресторан или другое предпри-
ятие не закрывается, оно будет закры-
то по суду в течение дня. Порядок дей-
ствий такой. Наша контрольная служба 
выезжает, смотрит, кто не приостановил 
работу, и сразу сообщает в Роспотреб-
надзор. Представители Роспотребнадзо-
ра приезжают на место, составляют акт. 
Этот акт сразу поступает в суд. Суд рас-
сматривает его в приоритетном порядке, 
выносит решение и сразу передает его 
Федеральной службе судебных приста-
вов. Приставы приходят и закрывают», – 
сказал Сергей Цивилев в Новокузнецке в 
среду, 1 апреля.

Губернатор проверил работу крупней-
шего торгово-развлекательного центра 
Новокузнецка «Сити Молл» и обнаружил, 

что ряд магазинов, торгующих одеждой и 
электроникой, продолжают работу. Сер-
гей Цивилев потребовал немедленно 
остановить торговлю и закрыть доступ в 
торговые залы, чтобы предотвратить за-
ражение людей. Руководители магази-
нов выполнили требование губернатора 
и прекратили торговлю.

Сергей Цивилев также проверил ра-

боту продуктовых магазинов, которые 
продолжают обслуживать посетителей. 
Глава региона поручил создать на тор-
говых объектах такие условия, чтобы 
люди не прогуливались по залам и не 
задерживались у полок, а могли быстро 
выбрать необходимые товары и поки-
нуть общественное место. Сергей Циви-
лев призвал руководителей торгово-раз-

влекательных центров перекрыть вход 
в неработающие магазины, отключить 
в зданиях подсветку визуальной рекла-
мы, фоновую музыку и аудиорекламу. 
«Включайте вместо этого социальную 
рекламу, призывы оставаться дома и со-
блюдать режим самоизоляции», – зая-
вил губернатор.

Глава региона также призвал жителей 
Кузбасса сообщать о случаях, когда пред-
приятия сферы услуг продолжают работу 
вопреки распоряжению о введении режи-
ма повышенной готовности.

«Ситуация серьезная. Социальная 
изоляция – единственный способ оста-
новить опасное заболевание, угрожаю-
щее жизни людей. Это строгие меры, бо-
лезненные, но без них мы не защитим 
Кузбасс от коронавируса. Нет возмож-
ности остановить работу шахт и круп-
ных промышленных предприятий с не-
прерывным производственным циклом, 
нельзя остановить работу структур жиз-
необеспечения. Но все предприятия, ко-
торые могут временно прервать работу, 
обязаны это сделать. Это не наша при-
хоть, это необходимая мера, чтобы со-
хранить здоровье и жизни граждан», – 
заявил Сергей Цивилев.

Пресс-служба АПК.

В Кемерове водолазы оттачивали навыки работы под водой
Водолазная квалификационная комиссия организовала про-

верку теоретических знаний и практических навыков у специ-
алистов Кемеровской областной поисково-спасательной служ-
бы «Агентства по защите населения и территории Кемеровской 
области». С начала года водолазы проходят теоретические заня-
тия, после чего совершают тренировочные спуски под воду. Их 
продолжительность достигает 14 часов. На прошлой неделе 17 
человек сдавали такие экзамены. Только после этого они полу-
чают разрешение на водолазные работы на сезон до марта 2021 
года.

Затем начинается подготовка к работе под водой в весенне-лет-
не-осенний период. «Водолазов могут привлечь к работе в случае 
необходимости в любое время года», – поясняет пресс-секретарь 
Агентства Дмитрий Халецкий.

Особенно много рисков таит весенняя большая вода. К ней 
сейчас готовятся во всех территориях. Так, на прошедшей неделе 
в Кемерове прошел смотр сил и средств, привлекаемых к проти-
вопаводковым мероприятиям.

В смотре приняли участие 24 единицы спецтехники: подвиж-
ный пункт управления, аварийно-спасательный автомобиль, 
звуковещательная станция, пожарные машины, экипажи скорой 
медицинской помощи, ГИБДД, ППС, катер «Томь», мотолодки 
«Вельбот», «Крым», «Сибирячка». Также демонстрировалось во-
долазное снаряжение, звуковещательная станция, световые баш-
ни и тепловые пушки, палатки, насосы, мотопомпы. 70 человек 
личного состава спасателей Кемерова готовы прийти на помощь 
горожанам.

Отметим, по данным пресс-службы администрации города, в 
областном центре насчитывается 144 дома, попадающих в зону 
возможного подтопления. В них проживают 418 человек. Опе-
ративные службы готовы в любой момент принять все меры и в 
случае необходимости доставить горожан в эвакуационные пун-
кты.

Всего в столице Кузбасса утверждено десять мест временного 
размещения горожан, попавших в зону подтопления, а также два 
места для эвакуации домашнего скота. Для контроля за уровнем 
рек Томь и Большая Камышная ведётся видеонаблюдение с вы-
водом в Единую дежурно-диспетчерскую службу города (телефон 

– 112).
Оксана Юрьева.

// цифра

4,1 МИЛЛИОНА  
КУБОМЕТРОВ  
СНЕГА

за зиму работники ЖКХ Кузбасса вывезли  
с улиц и дворов. Своевременный  
вывоз сугробов составляет неотъемлемую часть 
подготовки к весеннему паводку. 
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 Смотр сил и средств прошел на высоком уровне.

Жилеты, лодки, спецтехника: в Калтане в преддверии паводка 
прошел смотр сил и средств

Прекрасное время года – вес-
на! Природа пробуждается от 
зимнего сна, заполняя всё во-
круг яркими красками, звуками, 
теплом и светом. Но начинает-
ся это пробуждение с традици-
онного паводка. И тут особенно 
важно, готовы ли кузбассовцы к 
весеннему половодью.

Чтобы убедиться в готовно-
сти противостоять стихии, в 
Калтане прошел смотр сил и 
средств. Среди спасателей была 
и группа Калтанского угольного 
разреза компании «Кузбассраз-
резуголь». Специалисты уверен-
но говорят: в случае подтопле-
ния помощь придет.

Вынесут на руках, 
вывезут на лодках

Тот паводок 2004 года жители 
региона помнят до сих пор: вне-
запно поднявшаяся вода уносила 
дачные домики, гибли животные. 
А не верившим предостережени-
ям кузбассовцам, неожиданно 
оказавшимся посреди воды, оста-
валось лишь ждать помощи спаса-
телей. И эта помощь пришла.

– Помню, буквально вече-
ром ходили по домам в Мали-
новке, предупреждали, что вода 
может подняться. Просили со-
брать документы и продукты, 
перебраться в безопасное место. 
Кто-то послушался, кто-то – нет, 

– вспоминает механик Калтан-
ского угольного разреза Юрий 
Тимошенко.

Ночью вода стала прибывать. 
Да так быстро, что скептики, 
уверенные, что наводнения не 
будет, не успели покинуть дома. 
И Юрий Тимошенко вместе с 
коллегами в кромешной тьме 
помогал им выбраться на сушу. 
С крыш снимали, успокаивали, 
мол, и корову твою спасем, и о 
собаке позаботимся.

– К некоторым домам подо-
браться было невозможно. Пом-
ню, приехали к одному, а там в 
комнатах уже всё плавает. Хо-
зяин сидит на кровати и спу-
ститься не может, – рассказыва-
ет Юрий. – Что ж, взяли его на 
руки, вышли на улицу, посадили 
в лодку – вывезли.

Еще одну жительницу посел-
ка троим здоровым парням при-
шлось нести на руках метров 15. 
Сама бы она точно не выбралась: 
ледяная вода к тому моменту 
поднялась очень сильно. А ведь 
буквально несколько часов на-
зад эта женщина отказывалась 
уходить из дома…

После того наводнения на 
Калтанском разрезе решили: 
ежегодно от предприятия в про-
тивопаводковых мероприяти-
ях будет принимать участие их 
аварийно-спасательная группа. 
Сейчас в эту группу входит две-
надцать человек. А Юрий Тимо-
шенко – тот самый механик, не-

сколько дней кряду спасавший 
соседей 16 лет назад, – старший 
в спасательной группе. Говорит, 
с тех пор приходилось еще не раз 
эвакуировать людей, но чтобы 
так, как в 2004-м, еще не было. Не 
исключено, что в 2020 году при-
рода преподнесет такой же не-
приятный сюрприз. Но в этот раз 
паводок встретят во всеоружии.

Снега – много, 
прогнозы –  
осторожные

Зима 2019-2020 года выда-
лась снежная. Глубина снега в 
тайге местами доходит до трех-
четырех метров! Если верить 
прогнозам, уровень воды в реках 
этой весной может быть на метр 
выше обычного. А теплая зима 
и весна способствуют раннему – 
примерно на две недели раньше 

– ледоходу и паводку. По словам 
Лилии Шайхелисламовой, заме-
стителя главы Калтанского го-
родского округа по ЖКХ и пред-
седателя противопаводковой 
комиссии, в зону подтопления 
попадают четыре населенных 
пункта: Малиновка, Сарбала, 
Малышев Лог и Шушталеп. В об-
щей сложности – 1283 дома, 920 
из которых – жилые. То есть по-
рядка 2300 человек могут по-
страдать от последствий паводка.

Впрочем, город готов к ве-
сеннему половодью. В преддве-
рии паводка прошел смотр сил и 
средств. Традиционно подгото-
вили спецтехнику специалисты 
муниципального предприятия 
УЖХ и ДК. В их распоряжении 
имеется всё необходимое для 
эвакуации людей и животных. 
Готовятся к паводку сотрудни-
ки полиции, МЧС, органов со-
циальной защиты: им предсто-
ит обойти все дома, оповестить 
о грядущем половодье, помочь 
эвакуироваться, если это необхо-
димо, в безопасное место, решить 
организационные вопросы.

Специалисты Калтанского 

угольного разреза также уча-
ствовали в смотре, а в случае не-
обходимости готовы бороться 
со стихией.

– В последние годы серьезных 
подтоплений не было, но техни-
ка разреза всегда наготове. Я не 
припомню случая, чтобы у них 
не было чего-то, всегда всё в по-
рядке, даже в мелочах: экипи-
ровка, сирены, вспомогательные 
средства, – отмечает уровень го-
товности к нештатным ситуа-
циям Лилия Шайхелисламова. 

– Это серьезное предприятие с 
дисциплинированными специа-
листами. Уверена, у них всё гото-
во к паводку.

В режиме готовности
В двух аварийно-эвакуацион-

ных командах Калтанского разре-
за – двенадцать человек. В их рас-
поряжении – спецтехника, лодки, 
спасательные круги и жилеты, ап-
течки, то есть всё самое необхо-
димое, чтобы помочь попавшим в 
беду людям. В зоне ответственно-
сти одной бригады – Малиновка, 
а другой – Малышев Лог.

– Калтан находится в зоне ри-
ска, и мы ежегодно привлекаем 
сотрудников аварийно-эвакуа-
ционнной команды для помощи 
муниципальной группировке сил 
и средств, – рассказал Дмитрий 

Жуков, начальник специального 
сектора угольной компании «Куз-
бассразрезуголь». – Перед этим 
они проходят теоретические и 
практические занятия: как дей-
ствовать при ЧП, как оказывать 
первую медицинскую помощь.

Однако тренируются не толь-
ко члены спасательного отря-
да. Еще до наступления паводка 
проходят тактико-специальные 
учения, во время которых дис-
петчеры отрабатывают действия 
при ЧП в паводковый период. А 
с 1 апреля горные диспетчеры 
по камерам отслеживают уро-
вень воды в реках по всему югу 
Кузбасса. С 2005 года на раз-
резе ведут журнал, где отмеча-
ют уровень воды. Как только он 
приближается к критическому, 
спасательные группы приводят 
в готовность. Кстати, при необ-
ходимости команду могут увели-
чить на 35 человек и усилить но-
выми единицами техники. Благо, 
возможности разреза позволяют 
это сделать.

– В нашем распоряжении две 
лодки «Кайман», две грузовые 
машины, три вахтовые, в случае 
глобального подтопления вы-
двигаются еще десять единиц 
автомобилей повышенной про-
ходимости, – отмечает началь-
ник сектора ГО и ЧС Калтанского 
угольного разреза Сергей Бычков. 

– В любой момент могут прийти 
на усиление и 35 членов вспомо-
гательной горноспасательной ко-
манды, каждый из которых – про-
фессиональный спасатель.

Помощь и спасение
В сумке Елены Ждановой, ве-

дущего специалиста по подго-
товке кадров, – устройство «рот-
в-рот», позволяющее делать 
искусственное дыхание, сред-
ства для остановки крови. Так 
что Елена, как и ее товарищи по 
аварийно-спасательной коман-
де, сможет оказать пострадав-
шему при паводке первую довра-
чебную помощь.

– Я проходила специальное 
обучение и как преподаватель 
веду специальный курс для ра-
ботников предприятия по оказа-
нию первой помощи, – поясняет 
Елена Жданова. – Как специа-
лист я имею право оказывать та-
кую помощь. Более того, у меня 
есть практический опыт работы 
в медицинской организации.

Елена участвует в подготов-
ке к паводку уже пятый год. К 
счастью, ее опыт пока не при-
годился в полной мере, так как 
больших паводков не случалось. 
Потребуется ли в этом году ее 
помощь, – пока неизвестно. Зато 
ясно самое главное: аварийно-
спасательные группы Калтан-
ского разреза в любой ситуации 
готовы прийти на помощь.

Сергей Иванов.

За безопасностью жителей округа 
будут следить угольщики

 На случай форс-мажора имеются и плавсредства.

 Горняки к паводку готовы!
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// творчество

 Председатель совета ветеранов Кемерова В.С. Балахо-
нов вручает награды участникам конкурса.

Шоу «Голос 60+»:  
продолжение – обязательно!

// обращение

Если нужна помощь – звоните

Задача первого вокального конкурса среди пожилых 
людей состояла не только в выявлении новых имен та-
лантливых исполнителей, но и в популяризации само-
деятельного творчества ветеранов, пения как самого до-
ступного вида музыкального искусства.

Более двадцати участников решили показать свой та-
лант на сцене. Среди них как начинающие исполнители, 
так и признанные мастера вокала с огромным опытом. 
Но все они входят в категорию любителей. Жюри оцени-
вало артистичность, эмоциональность исполнения, сце-
нический образ, музыкальное сопровождение и другие 
критерии выступления конкурсантов.

В итоге Гран-при завоевала Людмила Семеновна Гло-
това, заслуженный работник культуры, исполнившая 
песню «Снег седины». Несмотря на наличие столь высо-
кого «профильного» звания, победительница не являет-
ся профессиональной певицей. И признается, что в этот 
раз у нее не было полной уверенности в том, что победит.

Около 30 лет Людмила Семеновна проработала лабо-
рантом на заводе «Прогресс». А петь начала еще в шко-
ле, где ее заметили и пригласили во взрослый хор при 

ДК Кировского района – Хор русской песни. В составе 
коллектива много гастролировала. В 1983 году Л.С. Гло-
товой было присвоено звание «Заслуженный работник 
культуры РСФСР». В последнее время она – участник 
многих фестивалей самодеятельного творчества ветера-
нов.

«Очень люблю петь. Я всю жизнь пою в одном коллек-
тиве, хотя меня приглашали и в Сибирский хор, и в Во-
ронежский хор. Я осталась в своем ДК, – рассказывает 
о себе Людмила Семеновна. – Люблю хорошие песни, у 
меня их много в репертуаре. Пою обо всем».

Далее тройка победителей распределилась следую-
щим образом: первое место занял Владимир Давыдович 
Гергет, второе – Роза Никоноровна Французова, третье – 
Фирая Махмутовна Чернышова.

Песни собственного сочинения представили на кон-
курсе Наталья Васильевна Ожогова («Шахтерский 
вальс»), Лидия Павловна Рыжкова («Май девятое па-
рад»), Владимир Владимирович Михляев («Весна-крас-
на») и Любовь Михайловна Алексеева («Мать моя»).

Выступали на творческом состязании и целые семьи. 
Так, например, сестра Л.М. Алексеевой, Раиса Андреев-
на Туркова, и ее муж Евгений Вениаминович Иванов с 
большим желанием подхватили идею спеть вместе. При 
этом важно упомянуть, что Евгений Вениаминович вхо-
дит в золотую десятку лучших гармонистов Кузбасса. Он 
руководит хором ветеранов «Сударушка» при Городском 
клубе ветеранов. 

«Мы с женой выступали на разных сценах, принима-
ли участие в разных конкурсах, в том числе международ-
ных. Мне приходилось петь в составе хора. А сейчас я 
попробовал свои силы в вокальном состязании», – уточ-
няет Евгений Вениаминович.

А еще он поэт и композитор. Вообще, музыка сопро-
вождает его всю жизнь, хотя по профессии Е.В. Иванов 
инженер-механик. С десяти лет играет на баяне. «Песня 
всегда поддерживает. И не только меня, – говорит Евге-
ний Вениаминович. – К нам в хор ходят бабушки, даже 
те, кому за 80. Так вот, они говорят, что песня лечит».

После конкурса особо отметили и его старейших 
участников – 92-летнего Владимира Романовича Пере-
пелицу (он исполнил композицию «О Кузбассе я песню 
спою») и 83-летнюю Зинаиду Илларионовну Казимиро-
ву (с песней «Гляжу в озера синие»).

«Я ведь с первого класса пою. Песня мне очень хо-

рошо помогает в жизни. Если у меня плохое настрое-
ние, то я пою. Когда споешь – вспоминаешь молодость, 

– объясняет Зинаида Илларионовна и тут же запевает 
любимую «Я когда-то была молодая». – И где бы я ни 
работала (а по профессии она продавец. – Авт.), везде 
пела. И сегодня стараюсь не пропускать ни одного кон-
курса».

Жанна Александровна Шипицина, директор Город-
ского клуба ветеранов, обращает внимание на то, что 
участники конкурса показали собранность, ответствен-
ность. «Мы их поддерживали, так как они волновались, 
болели за каждого. Каждый спрашивал мнения, как они 
выступили. Мы им рекомендовали костюмы, платья, 
выбор песни. Наши баянисты помогали аккомпаниро-
вать им. Ветераны показали высокий уровень исполни-
тельского мастерства», – отмечает она.

«Это был первый конкурс, и он удался! – уверен Вла-
димир Сергеевич Балахонов, председатель городского 
совета ветеранов Кемерова. – Обязательно будем про-
должать. Талантливых ветеранов у нас много, надо за-
жигать звезды на творческом небосклоне!»

Сейчас, в период карантина, творческие силы вете-
ранского движения, как и вся страна, вынуждены вре-
менно ограничить круг общения. Но любимому увле-
чению это не мешает. Энтузиасты готовятся к новым 
фестивалям и конкурсам, разучивают слова новых песен.

Оксана Сохарева.

Уважаемые земляки, 
ветераны!

В связи с угрозой распространения ко-
ронавируса в стране и объявленным ка-
рантином от имени областного совета ве-
теранов войны и труда я обращаюсь к вам 
с просьбой быть внимательными к свое-
му здоровью. Пожалуйста, постарайтесь 
без необходимости не выходить на улицу. 
Все вы слышали обращение нашего пре-

зидента РФ Владимира Путина, губерна-
тор Кузбасса Сергей Евгеньевич Цивилев 
также неоднократно говорил о необходи-
мости поберечь здоровье.

На местах везде известны одиноко 
живущие пожилые люди. С ними 
поддерживают связь местные советы 
ветеранов. Если кому-то нужна помощь 

– звоните. Советы ветеранов помогут 
организовать волонтеров, чтобы купить 
продукты, лекарства, вынести мусор. 
Они смогут привлечь к помощи и другие 

службы, если есть такая необходимость.
У территорий в областном совете 

ветеранов есть кураторы, можно с вопро-
сами обращаться и к ним.

Прошу руководителей городских и рай-
онных советов ветеранов, а также первич-
ных подразделений ветеранских организа-
ций внимательно отнестись ко всем звонкам 
и просьбам. Особое внимание необходимо 
уделить ветеранам и инвалидам Великой 
Отечественной войны, труженикам тыла, 
узникам концлагерей, блокадникам.

В случае, если на месте не удается ре-
шить какой-либо вопрос, – обращайтесь 
к нам по телефонам: 

8-923-538-10-88 (Галина Владими-
ровна Пушкарева);

8-903-993-06-14 (Валентина Ива-
новна Тугушева);

8-923-492-28-89 (Алла Прокофьевна 
Иванова).

Нина Павловна Неворотова,
председатель областного совета 

ветеранов  войны и труда.

Первый городской вокальный конкурс продемонстрировал  
многообразие талантов кемеровских ветеранов
11 марта в столице Кузбасса на сцене областного колледжа культуры 
и искусств имени народного артиста СССР И.Д. Кобзона прошел первый 
вокальный конкурс «60+». Совместно с Кемеровским городским советом 
ветеранов его помог провести областной Совет по вопросам попечительства 
в социальной сфере. Конкурс посвятили 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне и 300-летию Кузбасса.

 Председатель комитета по вопросам образования, 
культуры и национальной политики Законодательного со-
брания Кузбасса, член Совета по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере Кузбасса Ирина Фёдоровна  
Фёдорова и обладательница Гран-при Л.С. Глотова.
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// будем здоровы

Моем нос?  
Не вопрос!

Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// знай наших!

// памятка родителям

Ребята из кемеровской гимназии №25 
победили в Международном конкурсе 
«Изумрудный город».

Учащиеся 7 «А» класса представили на конкурс видео-
ролик «Безопасные дороги – детям». Его мальчишки и дев-
чонки создали под руководством классного руководителя 
Жанны Вениаминовны Посконной. Сначала видеоролик 
принёс юным пропагандистам ПДД победу на конкурсе в 
своей гимназии. А чуть позже старания кемеровчан оцени-
ло и жюри международного конкурса – наши земляки побе-
дили в номинации «Дорожные ситуации глазами ребёнка».

•••

Семь наград, в том числе специальный 
приз, завоевали кемеровчане на VI Меж-
дународном конкурсе для юных худож-
ников «Я рисую, как Киселёв».

Конкурс был учрежден при поддержке администрации 
Туапсинского района и музея имени Александра Киселё-
ва – известного пейзажиста, участника Товарищества пе-
редвижных художественных выставок. В этом году уча-
стие в нем приняли воспитанники 54 школ искусств России, 
Украины и Эстонии. Всего на суд жюри было представле-
но 1196 работ, которые оценивались в четырёх номинациях. 
Учащиеся кемеровской Детской школы искусств №19 ста-
ли лауреатами I степени (Екатерина Червякова), II степени 
(Дарья Соколова и Екатерина Глумова), III степени (Екате-
рина Романова и Анна Ипатова). А еще специальные призы 
конкурса были присуждены Иоанну Краснухину и Анаста-
сии Урусовой. Наставники ребят – Оксана Гужелева, Тама-
ра Боброва, Елена Гордиенко, Лариса Боярская, Наталья 
Холодова, преподаватели ДШИ №19.

ТЕХНИКА ПРОМЫВАНИЯ НОСА

«Kemteatr_на_каникулах» 
– так называется новая рубрика, которую 
открыл кемеровский Театр для детей  
и молодёжи.

На официальной странице театра в соцсети «ВКонтакте» 
актёры делятся интересными идеями домашнего досуга. Так, 
Нина Рогова предложила поиграть с детьми… в «классики»: 
для этого занятия Нина с дочкой прямо в комнате «расчер-
тили» поле на полу с помощью скотча. Анастасия Батищева 
поделилась секретом удачного пробуждения. А Фёдор Бо-
дянский дал мастер-класс по ремонту водопроводного крана. 
Кроме того, артисты публикуют кулинарные рецепты, про-
водят обучающие занятия, записывают музыку.

Здесь же, на странице театра, можно посмотреть видео 
спектаклей.

Моя первая book
Сейчас – самое время начать изучать 
иностранный язык (например, англий-
ский) в игровой форме. Вот несколько 
инстаграм-аккаунтов, которые могут 
быть полезны:

English involve studio – простая английская лексика в 
картинках. Слова несложные, так что аккаунт идеально по-
дойдет для малышей.

English books – большая подборка детских книжек на ан-
глийском. К каждому изданию даётся короткий коммента-
рий. Это поможет выбрать книгу, которая точно понравит-
ся ребёнку.

English_for_children – самый настоящий учебник в ва-
шем смартфоне. Каждая публикация – маленький урок с 
новыми словами или заданиями. Подойдет для тех, кто уже 
немного продвинулся на пути изучения языка.

Skyeng Junior – официальный аккаунт самой большой 
в Восточной Европе онлайн-школы английского. Каждый 
день публикуются полезные посты для преодоления язы-
кового барьера: подборки разговорных фраз из жизни и из 
любимых сериалов, американские и британские сленговые 
слова, сокращения для чатов и правила для реального об-
щения на английском. А во время учебного года – нескуч-
ные объяснения школьной программы.

// пока все дома

В период вирусных инфекций большое  
внимание должно уделяться не только 
тщательному мытью рук, но и правильной 
гигиене носа. А если речь идет о детях,  
то у таких манипуляций имеется ряд своих 
тонкостей. О них мы сегодня и поговорим  
с кемеровским врачом-оториноларингологом 
Дмитрием Волковым.

– Малыши болеют часто. И основной мерой 
профилактики и лечения насморка становит-
ся промывание носа. Как правильно проводить 
эту процедуру?

– Туалет полости носа стоит проводить только при 
наличии носового дыхания. Если ребенок не дышит 
носом, сначала нужно воспользоваться сосудосужи-
вающими препаратами. Нос задышал – начинаем 
пользоваться солевыми растворами для проведения 
туалета.

– Про солевые растворы можно подробнее 
рассказать?

– Растворы для промывания бывают изотониче-
скими и гипертоническими. 

Изотонические растворы содержат 0,9% соли, 
их состав по этому показателю схож с плазмой кро-
ви, поэтому они являются наиболее комфортными 
для поддержания и восстановления функциональ-
ных свойств клеток слизистой оболочки носа. Такие 
средства можно использовать регулярно в профи-
лактических и гигиенических целях. Они оказыва-
ют комплексное воздействие: увлажняют слизистую 
оболочку носа, помогая поддерживать ее здоровье и 
нормальную микрофлору, очищают ее. А также по-
могают размягчить корочки. И, конечно, изотониче-
ские растворы разжижают уже густую слизь.

Гипертоническими называют растворы, в кото-
рых содержание хлорида натрия превышает 2,1%, 
такие средства применяются только для уменьше-
ния заложенности при насморке. Гипертонические 
растворы хорошо снимают отек при ринитах, дей-
ствуют как бактерицидное средство и разжижают 
слизь, облегчая ее удаление. Их лучше использовать 
в первые несколько дней насморка, когда из носа те-
чет водянистая слизь.

– Промывания носа в каждом возрасте прово-
дятся по-разному?

– Да. Например, детям до года можно просто зака-
пывать пипеткой физраствор или аминокапроновую 
кислоту. После полутора лет – орошать дозирован-
ным спреем. После двух лет – проводится орошение 
аэрозольным баллончиком. С трех лет можно при-
менять системы для промываний (например, аква-
марис лейка) или шприц.

– А если ребенок сам не может высморкаться 
или не умеет этого делать?

– Тогда остатки солевого раствора и слизи нужно 
убрать при помощи аспиратора. Это такое приспо-
собление для удаления патологического отделяемо-
го из полости носа (в народе его часто называют «со-
плесос»).

– Слышала, что аспиратором нельзя пользо-
ваться слишком часто, так ли это?

– Верно. Можно получить травматический ринит. 
Могут даже начать беспокоить носовые кровоте-
чения и корочки, а также нарастает отёк слизистой 
оболочки носа. Три-четыре раза в день при лечении 

– уже достаточно. И один-два раза в день – для про-
филактики.

– Как выбрать аспиратор?
– К этому вопросу нужно подходить индивиду-

ально. Например, детям до двух лет рекомендую 
использовать аспиратор с силиконовым наконеч-
ником. Это поможет снизить риск травмирования 
носа. При покупке обратите внимание и на размер 
канюли – он должен быть подходящим для возрас-
та ребенка. Электроотсос тоже можно использовать, 
но, конечно, всё нужно сравнивать самостоятельно. 
Каким аспиратором у вас получается аккуратнее и 
эффективнее пользоваться, тот и оставляйте. А вот 
вакуумные аспираторы, которые подключаются к 
пылесосу или мотору, вообще следует приобретать 
с особой осторожностью. И они предназначены для 
детей старшего возраста – более четырех лет.

 Врач-оториноларинголог 
Дмитрий Волков.

ГРУДНИЧКАМ.
Малышам можно аккуратно ка-
пать в левую и правую половину 
носа по капле раствора морской 
соли. Потом немного подождать 

– жидкость должна растворить 
корочки в глубине носа. Спустя 
пару минут вытянуть содержимое 
аспиратором – специальной гру-
шей, которую можно приобрести 
в аптеке или в магазине для но-
ворожденных.
Для малышей допустимо ис-
пользовать как капли, так и 
спреи на основе натуральной 
морской воды. Желательно, что-
бы последние были снабжены 
специальной ограничительной 
насадкой для исключения глу-
бокого введения наконечника в 
носик ребенка и имели «мягкий» 
тип распыления.

ДЕТЯМ С ДВУХ ЛЕТ.
Используйте спреи для промы-
вания с длинной узкой насадкой. 
Попросите малыша немного на-

клонить голову набок. После про-
цедуры обязательно нужно вы-
сморкаться.

В ШКОЛЬНОМ ВОЗРАСТЕ
детям уже можно объяснить 

важность и необходимость такой 
процедуры. И они могут выпол-
нять ее самостоятельно, исполь-
зуя готовые спреи с изотониче-
ским или гипертоническим  
раствором.

 Фото Федора Баранова.
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«Победа – никогда не случай.  
Страх проиграть – из худших зол»

// хоккей с мячом

Кемеровский клуб целенаправленно работает на перспективу

 Чемпион мира-2018, 2019 Владимир Каланчин (№11) и золотой призёр Всемирной 
зимней универсиады-2019 Богдан Павенский (№ 23) продолжат карьеру в «Кузбассе». 
Фото Владимира Клюева.

Как уже сообщала наша газета, кеме-
ровский «Кузбасс» закончил XXVIII чем-
пионат России на седьмом месте. В чет-
вертьфинале плей-офф наша команда в 
равной борьбе уступила хабаровскому 
«СКА-Нефтянику», победителю нацио-
нальных первенств в 2017-2019 годах.

Отложенный финал
И в нынешнем сезоне армейцы вы-

шли в финал, запланированный на суб-
боту, 21 марта в Кемерове. Но решени-
ем Федерации хоккея с мячом России 
«золотой» матч «СКА-Нефтяника» с мо-
сковским «Динамо» перенесли на более 
поздний срок, а «бронзовую» серию с 
участием «Енисея» (Красноярск) и «Во-
дника» (Архангельск) и вовсе отменили.

Таким образом, в таблице суперлиги не 
заполнены только призовые строчки. Пре-
зидент ХК «Кузбасс» Андрей Сельский 
предлагает досрочно завершить сезон:

– В нынешней ситуации целесообраз-
но отменить финальный матч в суперли-
ге и объявить чемпионом страны «СКА-
Нефтяник», который выше столичного 
клуба в «гладком» турнире. «Динамо» – 
серебряный призер. На мой взгляд, не-
правильно вручать бронзовые медали 
двум клубам. Бронзу по праву заработал 
«Енисей», выигравший «регулярку». На 
четвертом месте – «Водник». Подобное 
распределение мест в первом квартете су-
перлиги было бы справедливым и логич-
ным решением.

Впрочем, пока вопрос о финальном по-
единке остаётся открытым. Если его пе-
ренесут на осень, то чемпионский титул 
оспорят, по сути, новые команды, хотя с 
теми же названиями. Ведь в период межсе-
зонья, по обыкновению, грядут перемены.

Так, хабаровский клуб уже покину-
ли главный тренер Михаил Юрьев и его 
помощник, экс-наставник «Кузбасса» 
Сергей Большаков. Вернулся в Швецию 
лидер атак армейцев Эрик Петтерссон, 
лучший бомбардир суперлиги в сезоне – 
70 забитых мячей. Закончился контракт 
у креативного полузащитника Максима 
Ишкельдина.

Возглавит «СКА-Нефтяник» много-
кратный чемпион мира и России 46-лет-
ний Михаил Свешников, в последние 
годы работавший в шведском «Юсдале». 
В прошлом году Михаил Олегович ут-
верждён в тренерском штабе националь-
ной сборной, которым руководит Павел 
Франц («Строитель», Сыктывкар).

В свою очередь, столичный клуб не 
продлил трудовое соглашение со стар-
шим тренером Сергеем Тарасовым, од-

ним из лучших игроков в истории ХК 
«Кузбасс», возглавлявшим кемеровскую 
команду в 2013-2014 годах. Скорее всего, 
нашего земляка заменит динамовец Ан-
дрей Золотарёв, закончивший игровую 
карьеру.

Шаг вперёд
«Кузбасс» поднялся на одну строчку 

в сравнении с минувшим сезоном. Кеме-
ровчане сделали шаг вперед, выступая 
на протяжении сезона далеко не в опти-
мальном составе. Из-за травм выбыли 
опытные хоккеисты: капитан команды 
Денис Криушенков, а также Денис Бори-
сенко, Семён Козлов и Павел Якушев.

– Молодые ребята старались заменить 
многолетних лидеров коллектива. Не 
всегда это получалось, но всё же моло-
дежь возмужала и готова в дальнейшем 
прогрессировать. Мы строим команду 
на перспективу. Уверен, что со временем 
сможем решать самые максимальные 
задачи и станем чемпионами, – гово-
рит главный тренер «Кузбасса» Алексей 
Китьков.

Алексей Владимирович руководит ко-
мандой с марта 2017-го. Без малого три 

сезона функции его помощника добросо-
вестного выполнял Александр Тарасенко, 
а в феврале нынешнего года тренерский 
штаб кемеровчан пополнил коренной ке-
меровчанин Сергей Лихачёв, работавший 
до конца сезона.

Кто будет новым помощником 37-лет-
него Алексея Китькова, узнаем в ближай-
шее время, как и имена новобранцев ко-
манды.

Покинули «Кузбасс» защитник Денис 
Горячев и полузащитник Климентий Та-
расенко (интервью с ним читайте в одном 
из следующих номеров газеты). Остают-
ся в коллективе все опытные мастера и 
молодые хоккеисты, получившие игро-
вую практику в элитном дивизионе.

В этом сезоне «Кузбасс» все домашние 
матчи провел на крытой арене стадиона 
«Химик». На своём льду кемеровчане вы-
играли восемь из тринадцати матчей. И в 
следующем чемпионате страны наша ко-
манда планирует принимать соперников 
на той же крытой арене, что вполне за-
кономерно с учетом перспективы: в 2021 
году в областном центре построят Ледо-
вый дворец на шесть тысяч зрителей, где 
пройдёт Кубок мира.

Личные рекорды 
в командную копилку

По итогам сезона впервые список са-
мых результативных игроков «Кузбасса» 
возглавил 23-летний Владимир Калан-
чин: он заработал по системе «гол плюс 
пас» 46 (39+7) баллов, обновив свои ре-
корды – и снайперский, и бомбардирский.

В историческом списке самых резуль-
тативных игроков нашего клуба двукрат-
ный чемпион мира поднялся на одиннад-
цатую строчку – 126 мячей. Столько же 
в активе Сергея Кондрашова и Николая 
Усольцева, выступавших за «Кузбасс» в 
чемпионатах СССР. Владимир Каланчин 
обошёл Сергея Лихачёва (120), который 

в феврале-марте этого года работал в ко-
манде.

На первом месте в историческом топ-
списке закрепился 37-летний Вадим Ста-
сенко – 570 голов, всего в чемпионатах 
страны – 615. В этом сезоне на его счету 
18 мячей, в том числе 14 со стандартных 
положений (9 – пенальти, 3 – угловые, 2 

– свободные). Пять «стандартов» безу-
пречно выполнил Денис Горячев (3+2).

Впервые проявили себя в роли «удар-
ников» защитник Артём Савельев и его 
молодой тёзка Азаров, реализовавшие 
четыре и три корнера соответственно.

Обновили бомбардирские (гол плюс 
пас) рекорды за сезон 33-летний Олег 
Земцов – 40 (19+21), 27-летний Вячеслав 
Швецов – 36 (23+13) и 32-летний «борто-
вик» Василий Жаукенов – 19 (3+16) очков.

Конечно, в командных видах спор-
та главное – не индивидуальные дости-
жения, но из индивидуальных действий 
и складывается коллективный рисунок 
игры.

«Единица – вздор, единица – ноль. 
Один, даже если очень важный, не поды-
мет простое пятивершковое бревно, тем 
более дом пятиэтажный» – поэтический 
образ, не имеющий отношения к масте-
рам в любой сфере деятельности, в том 
числе, конечно, и в большом хоккее, где 
бревна не поднимают, а вот, как говорит-
ся, «рояль таскают».

Сегодня игроки «Кузбасса» трениру-
ются по индивидуальным планам: стади-
он «Химик» закрыт на карантин. По ини-
циативе областной Федерации хоккея с 
мячом ведущие мастера команды прове-
ли видеоурок и показали комплекс упраж-
нений для занятий в домашних услови-
ях, адресованный и юным спортсменам, и 
всем любителям активного образа жизни.

Конечно, придёт время, когда команда 
соберётся в полном составе, чтобы гото-
виться к новым ледовым баталиям. И вновь 
лучшим напутствием прозвучат слова поэ-
та Евгения Евтушенко: «Играйте, как в бес-
смертной драме, – не в комедюшке разбит-
ной. Есть мощность взрыва у прорыва. Пас 
прорезает и гранит. Кто проиграть сумел 
красиво, тот и красиво победит».

Вадим Антонов.

// кстати

Молодёжный состав «Кузбасса» зара-
ботал путёвку в финал всероссийских 
соревнований в высшей лиге.
Наша команда под руководством Вла-
димира Китькова, Дмитрия Репяха и 
Павла Якушева (играющий тренер) 
заняла четвертое место в Сибирско-
Дальневосточной группе «вышки». Ке-
меровчане набрали 40 очков в 24 мат-
чах (разница забитых и пропущенных 
мячей: 129-107).
Лучшие бомбардиры «Кузбасса-2»: Ки-
рилл Девятых – 23, Андрей Хроменков – 
19, Григорий Фёдоров – 12, Никита Ци-
хоня – 10, Игорь Котляренко – 8 голов.
К сожалению, финальный турнир выс-
шей лиги, запланированный в москов-
ском спорткомплексе «Крылатское» 
(19-28 марта), отменили, но нынешний 
сезон, безусловно, стоит занести в ак-
тив нашей «молодёжке», работающей 
на одной волне с командой мастеров 
«Кузбасса».

 

БОМБАРДИРЫ «КУЗБАССА»
В XXVIII чемпионате России «Кузбасс» провел 28 матчей и забил 154 гола – в среднем 
за игру 5,5. Это четвёртый результат в суперлиге.
Голевой почин кемеровчан в сезоне сделал Вячеслав Швецов 5 ноября 2019 г. в до-
машней встрече с «Мурманом» (Мурманск), последний мяч забил Олег Земцов 6 марта 
в Хабаровске.
Авторы голов:
Владимир Каланчин – 39, Вячеслав Швецов – 23, Олег Земцов – 19, Вадим Стасенко 

– 18, Богдан Павенский – 13, Денис Игошин – 10, Артём Репях – 6, Денис Горячев – 5, 
Артём Савельев, Григорий Фёдоров – по 4, Артем Азаров, Василий Жаукенов – по 3, 
Денис Криушенков, Илья Бондин, Климентий Тарасенко – по 2, Денис Борисенко – 1.

// табло
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// …и наказание

Особо тяжкие – не прощаются

 Осужденные имеют право подать ходатайство о помиловании.  
А вот пойти ли им навстречу – уже другой вопрос… Фото автора.

Она его родила,  
а он её убил

За несколько дней до каждого засе-
дания члены комиссии начинают из-
учать личные дела осуждённых. Так 
что мнение о них составляют заранее. 
Но бывает и так, что встречи с самими 
осуждёнными, разговоры с ними меня-
ют мнение общественников с «Против» 
на «За». И наоборот.

История преступления Аркадия К. 
поразила даже видавших виды членов 
комиссии еще до приезда в зону. Кровь 
стыла в жилах от прочитанного: «13 
октября 2014 года в ночное время после 
совместного распития спиртных на-
питков со своей матерью К. поссорился 
с последней. Женщина попросила сына 
убавить звук телевизора. В ответ услы-
шала нецензурную брань в свой адрес. 
Мать ударила Аркадия по губам. А он 
тут же взял нож. Двух сильных ударов 
было достаточно, чтобы смерть матери 
наступила на месте преступления…»

Жуть… Как он мог поднять руку на ту, 
кто дала ему жизнь?! К. представлялся 
настоящим чудовищем. И вот этот сын-
убийца входит в помещение, где прохо-
дит заседание. Руки, ноги, лицо – всё 
человеческое, нормальное. Встретишь 
такого на улице, даже тёмной – не ис-
пугаешься. И ни за что не подумаешь, 
что он совершил такое злодеяние.

Сейчас Аркадию 43 года. Он холост, 
жил с матерью под одной крышей (сво-
его жилья не имел). Да и не работал, 
так что ипотека ему не светила.

Спрашиваю, были ли ссоры с ма-
терью до той трагической ночи. Отве-
чает, что да. Не очень-то хорошим было 
поведение матери. Ещё вопрос:

– Почему же не ушли, не сняли  
жильё?

Ответа нет. Догадываюсь: за чужие 
квадратные метры надо платить. А 
денег-то не было. Если и появлялись, 
то пропивались.

Задаю вопрос попроще:
– А сколько лет было вашей матери?
– Она родилась 11 мая 1957 года.
Значит, её жизнь оборвалась в 57 лет. 

А сын живёт, приговорённый судом к 
семи годам лишения свободы в коло-
нии строгого режима. Конец срока на-
казания – в октябре 2021 года. На воле 
его младшая сестра. Связь с ней Арка-
дий поддерживает.

С ноября 2019-го его перевели в ко-
лонию-поселение. Это уже послабле-
ние наказания. За хорошее поведение 
и добросовестное отношение к труду. В 
колонии-поселении – а там уже не «си-
дят», а реально работают – Аркадий К. 
трудоустроен свиноводом. Нарушений 
нет. Спокойный, общительный, прав-
дивый – вот так характеризует его ру-
ководство КП. Эти бы хорошие челове-
ческие качества – да в ту трагическую 
октябрьскую ночь...

Бойтесь мастера!
Олег Б. и до нынешнего приговора был 

дважды судим. В 1998 году – за убийство. 
Освободили его условно-досрочно через 
десять лет. Однако условный срок он не 
выдержал. Сейчас отбывает наказание 
тоже за убийство.

Жертвой Олега Б. стала хозяйка квар-
тиры, у которой он делал косметический 
ремонт. Где, по какому объявлению или 
по чьей рекомендации нашла женщина 
этого мастера, уже не узнаешь. Несчаст-
ная мертва.

Сам осуждённый говорит, что хозяй-
ка оскорбила его. А он-то всего лишь по-
просил выдать ему 2000 рублей до окон-
чания ремонта. Но она не захотела отдать 
по-хорошему. Тогда получай нож в спину!

Этот осуждённый вообще непредска-
зуем. Состоит на учёте как склонный к со-
вершению суицида. А ещё может напасть 
даже на представителей администрации 
колонии и её сотрудников. По характеру 
обидчивый, мнительный, хитрый. Но по 
воскресеньям посещает храм, стоящий 
в колонии, молится. Неужели за упокой 
убиенной им души?

Сам Олег вырос в детском доме. Род-
ственников не имеет. Ходатайство о по-
миловании подал во второй раз. Первое 
было отклонено российским президен-
том. Напомню, что именно за ним реша-
ющее слово.

А вот ещё один опасный мастер по ре-
монту квартир. Зовут его Дмитрий П. Год 
рождения – 1985. Разведён. Есть дочка 
пятнадцати лет и есть мать. До ареста не 
работал, военную службу не проходил. А 
в зоне за нарушение установленного по-
рядка с ноября 2016 года получил уже 15 
выговоров. Судим сразу за два престу-
пления. Первое – покушение на убийство.

А всё было так. Одурманенный нар-
котиками, Дмитрий П. пришёл в кварти-

ру, где выполнял ремонт. Хозяйке сказал, 
что хочет забрать свой инструмент. А ещё 
попросил дать ему водички. Хозяйка по-
шла на кухню, не подозревая о коварных 
мыслях нежданного гостя, и тогда П. на-
бросился на женщину. В ход пошли моло-
ток и табурет. Хозяйка закричала, упала. 
Шум, стоны услышали соседи. Когда они, 
выбив двери, тоже оказались в квартире, 
увидели страшную картину. И сразу вы-
звали «скорую» и полицию…

– Скажите, а как обезвредить себя, при-
глашая мастера для ремонта? И вообще, 
как не напороться на таких вот мастеров, 
как вы? – спросила я у Дмитрия П.

Он застенчиво улыбнулся, пожав пле-
чами.

Трудно было поверить, что именно 
этот застеснявшийся человек совершил 
и другое преступление (его первая жерт-
ва, к счастью, была спасена, а сам он тогда 
успел улизнуть). И в этот раз он действо-
вал хладнокровней, был уже с подельни-
ком. С ним Дмитрий П. пришёл в кварти-
ру к М. Там же была и гражданская жена 
хозяина квартиры. Все уселись за стол, 
стали распивать спиртное. Ни М., ни его 
подруга не догадывались, что в их бока-
лы гости подмешали психотропные пре-
параты, вызывающие сон. Обмякший М. 
уже не воспринимал ситуацию, ему свя-
зали руки. А вот женщина поняла, что 
визитеры задумали что-то страшное, и 
закричала. Бандиты вставили ей в рот 
марлевый кляп, потом туго перевязали 
голову и туловище липкой лентой. В ре-
зультате несчастная умерла. Хозяину по-
везло больше: его квартира была обворо-
вана, зато сам он выжил.

– Я никого не хотел убивать, – скажет 
осуждённый Дмитрий П. на заседании 
комиссии по помилованию. Но ему не по-
верят.

«Задушите, чтоб не мучился»
Супруги К. часто ссорились. Особенно 

«под градусом». И это притом, что в семье 
четверо несовершеннолетних детей.

– Мама и папа постоянно ругались. Он 
часто был пьяным, – вот и всё, что вспо-
минала старшая дочка.

Сейчас отца уже нет, он – в могиле. А 
мать отбывает наказание за организацию 
его убийства.

Страшное преступление произошло 
после очередной попойки. Те, кто пил 
вместе с К., и стали его убийцами. Одного 
(из двух) зовут Александр П. Он пригово-
рён к 17 годам лишения свободы. Конец 
срока наказания – октябрь 2034 года.

Этот человек сожительствовал с ма-
терью заказчицы убийства. А тут подрал-
ся, получается, с зятем. Когда и от выпи-
того, и от полученных ударов К. свалился 
на землю, П. ещё и справил на нём малую 
нужду.

– Может, вообще убить его? Как же те-
перь с ним жить? – размышляла вслух 
жена жертвы.

Убить? Да запросто. И сделать это 
можно на кладбище. Будущая вдова отда-
ла П. и В. ключи от машины. В неё затол-
кали почти бесчувственного К. и поехали 
в сторону погоста. Но до него не дотерпе-
ли – вытащили К. из машины, стали бить, 
бить… Не убили. Тогда, сняв с жертвы 
свитер и обмотав им шею, попытались К. 
задушить. Он захрипел… Жена наблюда-
ла за всем происходящим. Она даже «по-
жалела» мужа, а потому вытащила из сво-
их спортивных брюк шнурок. Протянула 
убийцам. Удушение ускорилось…

После двух лет «отсидки» осуждённый 
П. подал ходатайство о помиловании. А 
в колонию ему приходят посылки от со-
жительницы. При этом извинительное 
письмо пострадавшей стороне он не пи-
сал. Хотя вину свою признал полностью.

Признал вину и убийца из другой жут-
кой истории – Сергей Г. Он и раньше был 
судим. Правда, за кражи. А тут, освобо-
дившись после очередного наказания, 
вернулся в город, где был зарегистриро-
ван. И поскольку своего жилья не имел, 
нашел пристанище у знакомого… в гараже. 
Благо тот был тёплым, капитальным. И 
жил там Сергей не один год. А потом, по-
ругавшись с хозяином, оказался на улице.

Но ненадолго. В тот же день попросился 
на постой к знакомой В. Она осталась одна 
после того, как мужа «закрыли», а её лиши-
ли родительских прав на детей. И, похоже, 
возвращать их она не собиралась. Иначе 
сторонилась бы случайных связей. Но Сер-
гея В. приняла, за стол усадила. Вместе вы-
пили. И, вроде, всё было нормально. Но тут, 
как говорит Сергей, хозяйка неожидан-
но стала угрожать ему ножом. Он этот нож 
отобрал и сам пустил в ход… Позже на теле 
женщины насчитают 52 колото-резанных 
раны. Убив хозяйку, несостоявшийся квар-
тирант обшарил жильё. Набрал разных ве-
щей на сумму 6500 рублей.

Труп жертвы Сергей сбросил в подпол, 
накинул сверху одеяло. Обнаружили тело 
знакомые В., забеспокоившиеся, что она 
не выходит на связь. А Г. за убийство при-
говорили к двенадцати годам и одиннад-
цати месяцам лишения свободы.

…Мы уже сообщали, что осуждённых в 
колониях становится меньше. Как в це-
лом по России, так и в Кузбассе. Суды вы-
носят приговоры с лишением свободы 
условно, с испытательным сроком. Вот 
и руководители ГУФСИН по Кемеров-
ской области говорят, что за «колючкой» 
в зонах строгого режима – люди, совер-
шившие тяжкие преступления: убийство, 
разбой, изнасилование, распространение 
наркотиков. При этом они имеют право 
и на условно-досрочное освобождение, и 
на ходатайства об актах помилования. А 
это или сокращение срока наказания, или 
полное помилование.

Все материалы с заседаний областной 
комиссии ложатся на стол губернатора. 
И только после его решения ходатайства 
поступают к президенту страны. Об этом 
председатель комиссии по помилованию 
Сергей Моисеенко говорит осуждённым. 
Они кивают: мол, мы всё поняли, будем 
ждать. А что тут долго говорить, своё 
главное желание они уже изложили: «По-
сле освобождения обещаю вести законо-
послушный образ жизни».

Галина Бабанакова.

За два последних заседания областной комиссии по поми-
лованию ни одно из ходатайств на имя российского прези-
дента не получило поддержки. А всё потому, что осуждён-
ные, просившие о досрочной свободе или снижении срока 
наказания, совершили тяжкие преступления – отняли 
жизни своих жертв. 
Сейчас, вроде, раскаиваются, пеняют на сложившиеся 
обстоятельства, а то и на противоправные действия самих 
потерпевших. Потому, дескать, и схватились за нож, топор, 
верёвку. А ещё и хмель ударил в голову. От злости себя не 
помнили…
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Место преклонения 
перед королевой

 Флорист Крутихина любит розы, можно сказать, 
профессионально.

Цветов много  
не бывает

Ольга Крутихина известна 
многим кузбассовцам не толь-
ко в черте Мысковского город-
ского округа, но и далеко за его 
пределами. Букеты, собранные 
ее руками, украсили уже десят-
ки свадеб, дней рождения и дру-
гих значимых событий. А всех 
профессиональных достижений 
этой увлеченной молодой жен-
щины и вовсе не перечесть.

Она не только создаёт цветоч-
ную легенду, но и живет в ней. 
Кажется, Ольга – лучший знаток 
букетных традиций. Ну и в со-
временных тенденциях, конеч-
но, тоже разбирается. По ее сло-
вам, в последнее время в моде 
необычные цветочные компо-
зиции. Букет становится насто-
ящим произведением искусства, 
жаль, что вдохновляет он лишь 
непродолжительное время… «А 
в нынешнем году в тренде рабо-
ты, в которых цветы смотрятся 
так, словно растут на лужайке, 

– просвещает нас флорист. – В 
прошлом остались аккуратно со-
бранные стебли, на первый план 
выходит продуманная небреж-
ность. Актуален и минимализм, 
и богатые букеты. Розы, поле-
вые цветы, нарциссы и даже сук-
куленты – всему найдется здесь 
место. И еще важный момент: в 
мир цветов попадают и ягоды, 
и фрукты, и сладости, которые 
гармонично вкрапляются в «сю-
жет» такого подарка. В трендо-
вых букетах по-прежнему есть 
место для бумаги в качестве упа-
ковки. Очень популярны цветы 
в корзинах и коробках (причем 
коробки могут быть и шляпные, 
и деревянные, и даже металли-
ческие). Цветы в конверте и в по-
дарочном пакете тоже не уступа-
ют по своей оригинальности».

Ольга считает, что цветов ни-
когда не бывает много, особенно 
для представительниц прекрас-
ной половины человечества. Эти 
слова можно даже назвать жиз-
ненным кредо нашей сегодняш-
ней героини. Вот и на дачном 
участке у нее тоже море цветов. 
И большинство из них – розы. 
Глядя на эту красоту, понима-
ешь, почему именно роза счита-
ется королевой среди цветов.

Венценосные особы – 
только чистокровные!

Сегодня на участке Ольги 
более пятисот корней. Причем 
розы она разводит исключи-
тельно для себя – для удоволь-
ствия и вдохновения. Ни одного 
цветка она не продала.

«Сейчас заказала еще три-
ста корней для выращивания 
(в семенах роза не продается. – 

Прим. авт.). Заказываю всег-
да через свою тётушку, которая 
живёт в Казахстане, – там на-
ходится известный питомник, – 
объясняет хозяйка. – Обычно за 
один корешок выходит 100-120 
рублей, я же покупаю по дискон-
ту. Надеюсь, что коронавирус не 
разрушит моих планов, и желан-
ная посылка без проблем дойдет 
до Мысков в назначенный срок. 
Никогда не покупаю корни с рук, 
ведь важен чистый сорт, чтобы 
не было никакой путаницы».

Ольга отмечает, что лучше 
всего корень розы приобретать 
в мае. «Однако в этом году весна 
ранняя, поэтому покупку мож-
но совершить уже в апреле, – го-
ворит флорист. – Ничего страш-
ного не случится, если взяли 
корень зимой. Только его обяза-
тельно советую убрать в подвал 
или в погреб. Если такого места 
нет, можно закопать в снег. При 
этом заворачивать корень ни-
чем не надо, иначе он сопреет».

Выбирая посадочный мате-
риал, сама Крутихина руковод-
ствуется простыми правила-
ми: корневая система не должна 
быть сухой, ломкой; если на ней 
есть ростки, они не должны быть 
слишком большими. «Дело в 
том, что если ростки успели под-
расти, роза не приживется, по-
гибнет, – предупреждает Оль-
га. – А еще черенки покупаем не 
ломанные, зеленые. Бывает, что 
производители обрабатывают 
их воском, делается это для со-
хранения влаги».

Также специалист советует 
приобрести в садовом магази-
не корневин – биостимулятор 
для растений. Порошок разво-
дится в воде по прилагающей-
ся инструкции. Розу оставля-
ют в нем на сутки. После того, 
как корень высажен в грунт, его 
можно полить этим же раство-
ром. «Место для королевы жела-
тельно выбрать такое, где зимой 
больше наметает снега, чтобы в 
дальнейшем она не вымерзла, – 
делится личным опытом Оль-
га. – И другой важный момент: 
роза – солнцелюбивый цветок, 

это обязательно следует учесть 
при планировании ее будущего 
«дома».

Высаживать розу в откры-
тый грунт у нас в Сибири лучше 
после майских заморозков. На 
всякий случай ее можно укрыть 
хвойной лапкой. Высаживать 
следует на глубину корневой си-
стемы. Необходимо учесть, что 
корни у разных сортов разные. 
Бывают массивные, а бывают 
маленькие. Допустим, у сорта 
красой розы «Бургунд» корни 
вырастают как у хрена. У нас та-
кая роза росла восемь лет, а ког-
да потеряла былую красоту, мы 
решили выкопать ее. И еле спра-
вились с непростой задачей!»

Уход за розой
После того, как растение вы-

сажено, нужно поливать его и на-
блюдать за ним. «Если дождей 
нет, поливаю через два-три дня. 
На один куст уходит около трех 
литров воды. Поливать следует 
только из лейки, – консультиру-
ет Ольга. – Самое хорошее удо-
брение – навоз! Замачивается, на-
стаивается в воде несколько дней. 
Конечно, процедура неприятная, 
но зато после такой подкормки 
розы растут потрясающе. В мае 
розу посадили, а в июле или на-
чале августа начинается ее первая 
бутонизация. На следующий год 
она лучше укоренится и зацветет 

намного раньше. В зиму розу я не 
обрезаю, хотя пробовала и этот 
метод, и другой, который пред-
полагает накрывать растение ве-
дром или укутывать его. Однако 
в таких «городушках» либо заво-
дились мышки, либо растение на-
чинало преть. Из личного опыта 
могу сказать, что самое хорошее 
средство – это хвойная лапка: та-
кое «одеяло» и от грызунов спасет, 
и растение под ним не сопреет».

Весной хвойную лапку на этом 
месте можно оставить, она хоро-
шо удобрит почву и разрыхлит ее. 
«Вот как раз в этот период я и об-
рабатываю розу – срезаю всё, что 
ближе к земле, чтобы цветок рос 
ровно и ему ничего не мешало», – 
уточняет флорист.

К слову сказать, на 8 Марта 
муж подарил Ольге букет роз, и 
те начали расти прямо в вазе. Она 
решила попробовать посадить 
и их. «Корней нет, а вот листва и 
почки растут, посмотрим, может, 
и их получится приживить к зем-
ле», – признается энтузиастка.

Следует подчеркнуть, что ра-
стут розы на участке Крутихи-
ной строго по сортам. Например, 
десять корней желтой, пятнад-
цать розовой. Какие-то подмер-
зают, какие-то всё же подгрыза-
ют мыши, поэтому их количество 
каждый сезон меняется. Почво-
покровные, плетистые, кустовые… 
«Если люди выращивают розы на 
продажу, то они прищипывают 
боковые побеги, чтобы сформи-
ровался более крупный бутон и 
более высокая «нога», – отмечает 
мысковчанка.

Добавим, что розы букваль-
но атакует тля, поэтому пре-
красные растения обязатель-
но нужно спасать. «На помощь 
приходит клещевит. Как его раз-
водить, четко прописано в ин-
струкции, – говорит Ольга. – 
Хожу и опрыскиваю. Делать это 
нужно перед дождем или после 
него. По мере скопления тли – 
процедура повторяется».

Ну и, конечно же, королев-
ство роз необходимо пропалы-
вать по мере необходимости.

Алена Смирнова.

Флорист из Мысков несколько лет назад купила участок под дачу.  
Начинала с нуля, ведь кроме сорняков на этой земле ничего не росло.  
А сейчас появился красивейший розариум.

 Цветочные композиции от дипломиро-
ванного специалиста.

 На участке Ольги поначалу было много разных цветов,  
но со временем абсолютную власть захватила королева…  
Фото из личного архива.

// кстати

Помимо роз особое место на участке Крутихиной 
занимают кусты смородины – красной и черной. 
«Саженцы я купила тоже в питомнике, который на-
ходится в Новокузнецке. Покупала в мае. Смотре-
ла на состояние росточков – все они зеленые, кра-
сивые. Так же, как и розы, для начала поставила 
их в корневин, – рассказала «профессиональная 
дачница». – Отмечу, что когда мы их высаживаем, 
смотрим на корневую систему: именно от нее зави-
сит, на какую глубину выкапывать ямку. Как при-
сыпали землей – сразу полили корневином. К сло-

ву сказать, смородина достаточно живучая».
Смородину Ольга подкармливает компостом, первое 
такое «блюдо» саженец получает через пару дней 
после высадки на постоянное место жительства (у 
Крутихиной смородина растет на северо-восточной 
стороне участка). «А следующей весной – и все по-
следующие годы – перед тем, как набухнут почки, 
опрыскиваю куст кипятком из пульверизатора. Все 
букашки погибают и не докучают смородине весь 
сезон. Если вы покупаете саженцы без росточков, то 
можно сразу провести такую процедуру».

ВКУСНАЯ СВИТА У ТРОНА




